
 
 

       Fichas de Português 
               Bloco VI 

        Estruturas Gramaticais 

 
Pretérito Perfeito Simples. Verbos 
regulares e irregulares 
Прошедшее законченное простое время. 
Perfectul simplu. 
 
Modo   Condicional . 
Условное  наклонение 
Modul condiţional 
 
Modo Imperativo afirmativo e negativo. 
Пoвeлитeльнoe  нaклoнeниe 
Modul  imperativ 
 
Prefixos: pré, pós, in. 
Префикс. 
Prefixul. 
Sufixos: issimo, inho  
Суффикс. 
Sufixul. 

Pretérito perfeito simples  
 

Usamos para indicar uma acção no passado, que terminou num momento específico.  
 
 
Verbos regulares . 
 

          I  
     Falar   

           II   
Comer   

III   
Partir  

Eu  falei comi parti 

Tu  falaste comeste partiste 

Você , ele ,ela falou comeu  partiu 

Nós falámos comemos partimos 

Vocês,eles , elas falaram comeram partiram 

 
Quando queremos expressar uma acção no Pretérito Perfeito Simples usamos advérbios 
temporais tais como ; 
 

   Ontem 
   Anteontem 
   Há  pouco , há bocado, há bocadinho 

Há  muito tempo  
Há  dias  
No  sábado passado  
Na  semana passada  
No  mês  passado  

   No  ano passado  
 
Exemplos : 

1. No ano passado estivemos na Madeira; 

   2. Anteontem tive uma reunião no CNAI. 

   3. Há pouco tempo encontrei a Florica na Rua. 

   4. Na semana passada fiz a tradução do livro de poesia. 

   5. Eles gostaram de ver uma reportagem há dias. 

 
 



 
 

 
Verbos irregulares  
 

 Ser / Ir Estar  Fazer  Ter  

Eu  fui  estive  fiz  tive  

Tu  foste  estiveste  fizeste  tiveste  

Você,ele,ela foi  esteve  fez  teve  

Nós  fomos  estivemos  fizemos  tivemos  

 
Vocês,ele,elas 

foram  estiveram  fizeram  tiveram  

 
Exemplo : 
 

1. Ontem fui ao cinema com o Pavel. 
 

 

 
Modo condicional  

 
 

 Gostar  Poder  Estar   

Eu  gostaria poderia estaria 

Tu  gostarias poderias estarias 

Você,ele, ela 
gostaria poderia estaria 

Nós  gostaríamos poderíamos estaríamos 

Vocês,eles,elas 
gostariam poderiam estariam 

 
O modo condicional usa-se quando queremos indicar: 

 
   Acções pouco prováveis de se realizarem: 
 

 - A Margarida diria a verdade, se soubesse o que se passou. 
 
   Desejos, pedidos, sugestões: 
 

-  Adorariamos ir á praia, mas não podemos porque estamos a trabalhar. 
   -  Desculpe, poderia dizer-me o preço do CD ? 
   -  Deveríamos ir ao Centro de Saúde. 

 
   Acções após o momento de se falar : 
        

- Achas que se tivesses ido com eles para Palma, gostarias ?  
 

Incerteza, insegurança, receio. 
 
           - Deveria ter insistido em falar com ele, mas não tive coragem. 
 

 

 
 
 



 
Modo Imperativo . 
 
A forma imperativo é usada para expressar ordens, conselhos e sugestões.  
É muito frequente na língua portuguesa. 
 
Exemplos: 

Calem-se ! 
Deixem-me em paz! 
Não me chateies ! 
Vá à, compras se faz favor ! 
Escreva o seu nome ! 
Volte na próxima semana ! 
Preencha este formulário ! 
Descanse, porque bem precisa ! 
Repita, se faz favor ! 
Dê-me a sua morada ! 
Não vás embora ! 
Não estejam sempre a falar ! 
Sê paciente ! 
Brinquem  perto de casa !   

 

 

 
Modo imperativо afirmativo e negativo 
 
Verbos regulares. 
                                                     

 I 
Falar  

II   
Comer   

III   
Abrir   

Tu  
fala  
não  fales  

come  
não  comas  

abre  
não  abras  

Você  
 

fale  
não  fale  

coma –  
não  coma  

abra  
não  abra  

vocês 
.  

falem  
não  falem  

comam –  
não  comam  

abram  
não  abram  

 
Modo imperativо afirmativo e negativo . 
 
Verbos irregulares. 
 

 Ser  Estar  Dar  Ir  

Tu  
Sê 
Não  sejas    

 
Está 
Não estás 

 
Dá 
Não  dês 

 
Vai  
Não  vás 

 
Você  
 

Seja  
Não  seja 

 
Esteja 
Não   esteja 

 
Dê  
Não  dê 

 
Vá  
Não  vá 

 
Vocês  
 

 
Sejam 
Não  sejam 

 
Estejam  
Não  estejam 

 
Dêem  
Não  dêem 

 
Vão 
 Não  vão 

. 

 
 
 
 
 



 
Prefixos  . Sufixos 
 
As palavras em português podem ser formadas por prefixação (antes da palavra primitiva).  
 
 
 

Exemplo:    
ou por sufixação (após palavra primitiva) 

Exemplo:   
 
 
Mas algumas palavras podem ter um prefixo e um sufixo. 
  

Exemplo:  
 
 
 
Prefixos 
 
de - , des – Quando queremos indicar negação, separação, oposição ou intensidade, usamos o 
prefixo . 
 
Exemplos:  
 
1. Vou decompor a palavra 
2. O Sergiu  está desinquieto 
3. O Mischa é desleal  
 
im - , i -, in -  Quando queremos expressar oposição, negação e movimento para dentro, usamos 
in . 

 
Exemplos: 
 
1. É uma injustiça o que estão a fazer ao João. 
2. Tenho de impedir que ele desista da escola. 
3.  É ilegítimo o que está a dizer. 
 
O prefixo in transforma-se em i- , sempre que a palavra comece por l ou m.  
 
Exemplos:  
 
- ilegal 
- imoral 
 
 
 
 
 



Pré – Expressa “antes de” ou intensidade. 
 
Exemplos: 
 
- A previsão do tempo para amanhã é de chuva 
- Aqui predomina cores claras. 
 
Sufixos 
 
Os sufixos podem ser usados para formar : 
 
1. Substantivos  - cansaço 
2. Adjectivos     - tolerante 
3. Verbos           -namorar 
 
- mente . O sufixo “- mente” forma também advérbios de modo. 
 
   Exemplos: 
 
 - diariamente  
 - apaixonadamente 
 - loucamente 
 
Or - , iz, - isto, -ário, -eiro, -ino, -ta, -ista. Usam-se  para indicar profissões. 
 
Exemplos: 
 
Pintor ,  aprendiz,  antiquário , servente, estudante , jardineiro, bailarino, pianista.  
 
ão,-inho, -inha, -ino Usam-se para expressar pequenez ou diminuição. 
 
Exemplos: 
  
Cafezinho , casinha, pequenino, cãozito. 
 
- ura, - al, -ato, -dade, -dez, -eza . Usam-se para expressar qualidades, estados. 
 
Exemplos:  
 
Ternura , paternal,  sensato, velocidade, estupidez,  beleza.  
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